



# Columnas ESTATALES

26 de octubre 2024

## SE COMENTA

**Que** muy ilustrativa fue la presencia de **José Ramón López Beltrán**, uno de los hijos del ex presidente de México, en el evento en donde la **gobernadora Delfina Gómez** entregó estímulos económicos a **deportistas olímpicos y paralímpicos** que participaron en París 2024.

En el evento, en el Centro de Convenciones del Estado de México, en Toluca, también convivió con **Horacio Duarte Olivares, secretario general de Gobierno**, y otros miembros del **gabinete delfinista**. Una auténtica muestra de la cercanía y simpatía hacia la maestra por parte de la influyente familia, pues **José Ramón** figuró hasta en la **foto oficial con las estrellas deportivas**.

**Que** la Asociación de Periodistas del Valle de Toluca está en una etapa difícil, pues luego del primer año de la actual directiva tendrán que resolver el **relevo del presidente**, que se supone debería ocupar el **cargo hasta el 2026**, pero ha declinado.

En su **asamblea** de hoy deberán de encontrar la vía más adecuada para sortear este trance, a fin de que esta **agrupación de mujeres y hombres de la comunicación** siga adelante impulsando el bienestar gremial como lo ha hecho por más de **cuatro décadas**.

**Que** en un ejercicio de participación ciudadana, la **Secretaría de Desarrollo Urbano e Infraestructura** realizó una consulta pública del **Proyecto del Plan Parcial de Desarrollo Urbano del Tren México-Toluca “El Insurgente”**, y aseguran que las **propuestas y sugerencias** se tomarán en cuenta para lo que será el **instrumento rector de ordenamiento territorial**.

Si esta va a ser la nueva forma para establecer políticas y estrategias para orientar el desarrollo urbano regional y detonar el crecimiento con sentido social, en este caso del **Valle de Toluca**, parece ser un buen punto de partida. Sin embargo, si es solo “taparle el ojo al macho”, el asunto no pasará inadvertido. —

## LA MAQUINITA

### ¡Vaya susto!

:::: Ni los diputados se salvan de la inseguridad, la diputada federal **María Luisa Mendoza**



ESPECIAL

**María Luisa Mendoza**

(PVEM) fue víctima de un intento de asalto en la carretera México-Querétaro, a la altura de Tepeji del Río, mientras se dirigía al municipio de Jilotepec. Resulta que fue víctima del truco en el que un grupo de delinquentes dejan abandonadas piedras que impiden la circulación por la vía y aprovechan para asaltar a los ocupantes del vehículo. Los hechos sucedieron a

las 09:00 de la mañana. Gracias a su acompañante resultó bien librada, ella interpuso la denuncia correspondiente aunque también hizo la denuncia a través de un video en redes sociales. La pregunta es cuántas de las carreteras federales y autopistas son igual de inseguras y por cuánto tiempo más los usuarios deben soportar estas condiciones adversas.

### Aprovechando la buena racha femenina



ESPECIAL

**Ana Yuri Leyva**

:::: La diputada **Ana Yuri Leyva** (PT) ya no sabe de qué tema colgarse y es que todo tipo de iniciativa que presentó el Grupo Parlamentario del del PRD, cuando ella pertenecía a sus filas, en el periodo del 2006 al 2009, no sería malo si en realidad fueran temas que enarboló y defendió de forma férrea, pero parece que en este tiempo de defensa de los derechos y el

empoderamiento de la mujer, a la legisladora le nació el ímpetu de retomar aquellos temas como la interrupción legal del embarazo y otros de sectores minoritarios que podrían colocarla en el ojo público. Ojalá su tirada no sea retomar el interés por ser alcaldesa de Toluca, pues la dejaría muy mal parada.

### De la presión a la manipulación

:::: Dignos de comentarios son los estudiantes de la Normal Rural Lázaro Cárdenas del Río, Tenería, quienes han pasado de la presión a la exigencia y en un acto desesperado, a la manipulación, porque iniciaron con vandalismo, destrozos y robo de unidades que regresaron a la Terminal de Autobuses de Toluca con daños por hasta 5 millones de pesos. Si bien hace unos días iniciaron una huelga de hambre, ayer al citar a una conferencia de prensa, ocho de ellos se desmayaron coincidentemente frente a los representantes de los medios de comunicación, al parecer ante una salud precaria, luego de varias horas sin comer. Quizá la rudeza con la que inició la protesta, ha comenzado a disminuir, aunque con todo y la protesta, no les quitarán las órdenes de aprehensión por cometer actos ilícitos.

## EL INSURGENTE

### ¿Por fin habrá bacheo?

:::: El presidente municipal de Metepec, **Fernando Flores** logró que la Junta de Caminos del Estado de México firme un acuerdo para que se responsabilicen de la repavimentación o el bacheo de las vías estatales que atraviesan por la demarcación.



ESPECIAL

**Fernando Flores**

Ha repetido incansablemente que no es el único municipio afectado por la cantidad de baches que hay en el territorio y no es el único municipio que requiere que la Junta Local asuma sus responsabilidades y emprenda un programa de atención en las vialidades; sin embargo, a fuerza de insistir logró la firma del acuerdo, ahora veremos cuándo iniciará el cumplimiento del compromiso, porque prometer no empobrece.

### Tiempo de mujeres

:::: La alcaldesa de Huixquilucan, **Romina Contreras**, podría ocupar un importante escaño dentro de la organización del Partido Acción Nacional (PAN), luego de las elecciones internas que se prevén para las primeras semanas de noviembre y es que se dice que ha logrado desvincularse de todo contexto personal y se ha posicionado dentro de las más activas militantes del panismo y entre quienes busca regresar al oficio de la política que sí se acercaba a la gente,



ESPECIAL

**Romina Contreras**

preocupada por mejorar su entorno. Esperemos a ver el acomodo, pero se le augura un buen destino dentro del panismo.

### Presentan cartel

:::: Este sábado la Secretaría de Cultura y Turismo del Estado de México, **Nelly Minerva Carrasco Godínez** presentará el cartel de la edición XXII del Festival de las Almas, que se realizará el 26 de octubre al 3 de noviembre, pese a los reclamos por parte de agrupaciones civiles y de artistas del municipio de Valle de Bravo, que se deslindaron del presunto fracaso que le auguran a dicho festival cultural, pues acusaron no haber sostenido una sola reunión con la titular de la dependencia y tampoco acordar un cartel digno de este evento.



ESPECIAL

**Nelly Carrasco Godínez**



## 71 años del voto de las mujeres en México

**E**l logro del derecho a votar de las mujeres tiene sus orígenes en 1848 con el Manifiesto de Seneca Falls y con el nacimiento del primer movimiento sufragista, celebrado en New York, Estados Unidos. Fue organizado por Lucretia Mott y Elizabeth Cady Stanton y dio origen a la Declaración de Seneca Falls, la cual trataba dos puntos importantes: las exigencias para alcanzar la ciudadanía civil y, de otro lado, los principios

que deberían modificar las costumbres y la moral.

El camino para lograr el sufragio femenino se ha visto envuelto por diferentes acontecimientos tortuosos. Entre las mujeres más destacadas que lucharon por lograrlo se encuentran las británicas Emmeline Pankhurst, Emily Davison, Millicent Fawcett, Mary Richardson, Maud Watts y Annie Kenney; estas sufragistas se enfrentaron a actos de discriminación y violencia por la

lucha de sus derechos civiles. Este movimiento sufragista iniciado en 1848 se extendió por el mundo teniendo como resultado que el 19 de septiembre de 1893 Nueva Zelanda fuera el primer país en autorizar a las mujeres el derecho a votar.

En América Latina, 34 años después, en 1927 Uruguay se convirtió en el primer país en otorgar el derecho al voto a las mujeres; mientras que en México es hasta el 17 de octubre de 1953 con la reforma al artículo 34 constitucional se otorga el derecho a votar a las mujeres, pero fue en 1955 cuando se dan las primeras elecciones en donde pudieron ejercer su derecho a votar para elegir diputaciones federales de la XLIII Legislatura (1955-1958). La primera en depositar su boleta fue doña María Izaguirre de Ruiz Cortines y las mujeres que resultaron electas en esa ocasión fueron: Remedios Albertina Ezeta, por el Estado de México; Margarita García Flores, por Nuevo León; Guadalupe Ursúa Flores, por Jalisco, y Marcelina Galindo Arce, por Chiapas.

En México, a partir de que se reconoció el derecho de la mujer para votar y ser votada, su participación política ha ido en aumento, así como la llegada de mujeres a cargos importantes para la toma de decisiones en los distintos niveles gubernamentales. Sin embargo, de acuerdo con datos del Instituto Nacional Electoral, en estos 71 años que las mujeres en México han podido ejercer su derecho a votar, solo 18 han sido elegidas Gobernadoras y 12 Estados nunca han tenido una mujer al frente del Ejecutivo.

Commemorar los 71 años del voto femenino en México nos invita a reflexionar sobre la lucha de los mo-

vimientos feministas, que gracias a ella se han logrado ampliar las formas de participación política de las mujeres, así como su involucramiento en lo público, el poder decidir sobre sus cuerpos y desarrollarse en el ámbito científico y profesional. Gracias a cada una de las mujeres que han luchado contra el sistema patriarcal, gracias a ustedes hoy se reconoce un mayor número de nuestros derechos y estamos en la búsqueda de contar con un país en donde no sigamos sufriendo más violencia por el hecho de ser mujeres y que llegue el momento en el que podamos caminar libres y sin miedo.

**En México, a partir de que se reconoció el derecho de la mujer para votar y ser votada, su participación política ha ido en aumento, así como la llegada de mujeres a cargos importantes para la toma de decisiones en los distintos niveles gubernamentales.**



Eduardo Blanco

## La integridad del reto del nuevo gobierno

**La administración** de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, enfrenta como lo han sido los tres últimos gobiernos desde Felipe Calderón, Enrique Peña y Andrés Manuel López el reto de reducir los índices de inseguridad y de la percepción de la misma entre la población, desde delitos como son el homicidio, robo, secuestro, entre otros.

**E**l gobierno del expresidente López Obrador concluyó con 199 mil 619 personas asesinadas durante el sexenio, un promedio de 94 por día, por lo que es probable es que este 2024 supere 200 mil asesinatos.

Lo anterior se desprende de las cifras del Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Inegi), del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad (Sesnsp) y de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC).

Según los datos, en la gestión de Enrique Peña Nieto mataron a 156 mil 66 personas, y con Felipe Calderón Hinojosa mataron a 120 mil 463 personas.

A estos números hay que sumar los datos que presentó el 21 de octubre el Inegi, la Encuesta nacional de seguridad pública urbana (Ensu) en el tercer trimestre de 2024, donde señaló: a nivel nacional, en septiembre de 2024, 58.6% de la población de 18 años y más consideró inseguro vivir en su ciudad. 64.0% de las mujeres y 52.2% de los hombres respondieron que es inseguro vivir en su ciudad.

Las ciudades donde más población sintió inseguridad fueron: Tapachula (91.9%), Naucalpan de Juárez (88.0%), Fresnillo (87.9%), Ecatepec de Morelos (87.0%), Irapuato (86.4%) y Tuxtla Gutiérrez (85.9%).

Sobre el mismo tema en septiembre de 2024, a nivel nacional, 30.6% de la población de 18 años y más consideró que el gobierno de su ciudad era muy o algo efectivo para resolver los problemas más importantes. Las áreas urbanas de interés donde más se percibió así fueron: San Pe-

**Según los datos, en la gestión de Peña Nieto mataron a 156 mil 66 personas, y con Calderón Hinojosa mataron a 120 mil 463 personas**

dro Garza García (64.4%), Nuevo Laredo (59.7%) e Ixtapa-Zihuatanejo (58.0%). Las áreas urbanas de interés donde menos fueron: Ecatepec de Morelos (9.0%), Zatecas (11.6%) y Uruapan (12.0%).

Los primeros días de octubre la propia Presidente de la República presentó la Estrategia Nacional de Seguridad del Gobierno de México, que se basa en cuatro ejes: atención a las causas; consolidación de la Guardia Nacional; fortalecimiento de la inteligencia e investigación con la creación de un nuevo Sistema Nacional de Inteligencia; así como la coordinación con las entidades federativas.

El secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, resaltó que la Estrategia Nacional de Seguridad ha establecido, además, tres objetivos principales para la construcción de la paz, que son la disminución de la incidencia delictiva, principalmente de los homicidios dolosos y de la extorsión; neutralización de los generadores de violencia y redes criminales y fortalecer las capacidades de prevención y proximidad social de las policías locales.

Yo espero que con este cambio de estrategia y la coordinación de los tres ámbitos de gobierno, municipio, estados y federación recuperemos la paz social.

Mail: [eduardoblancor71@gmail.com](mailto:eduardoblancor71@gmail.com)